
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 2 DE MARZO DE 1804.

REPUBLICA DE LAS SIETE-ISLAS.

Corfú 31 de Diciembre de 1803.

La tribu griega de los suliotas ha cedido por fin á los repetidos ataques de Aly-Baxá, que habia resuelto apoderarse de las montañas casi inaccesibles que ellos habitaban en los confines de la baxalía de Janina.—Los puestos de Chiaffa y de Cogna fuéron evacuados en virtud de una capitulación, y los habitantes obtuviéron facultad de retirarse á la ciudad de Parga. El último puesto, llamado Santa Veneranda, en donde se hallaba el depósito de municiones, fué luego ocupado por el Caloyer ó Papás griego Samuel, que hace tres años comandaba su tribu, y que se arrojó sobre aquel puesto importante con 300 hombres de valor, que apoderados de él resistiéron por tres dias á todos los esfuerzos de los turcos, hiriéndoles y matando mas de 400 hombres; pero por falta de agua y víveres tuviéron al fin que capitular. Se convino en que los suliotas encerrados en Santa Veneranda se retirasen con armas y bagages á la ciudad de Parga, obligándose el mismo Aly-Baxá á escribir á los primados de ella para que los admitiesen. Diéronse rehenes de una y otra parte, y se evacuó el puesto, quedando en él únicamente el Caloyer Samuel y quatro compañeros para entregar las municiones. Presentáronse los dos oficiales turcos enviados por Aly-Baxá en virtud del convenio, y habiéndolos Samuel introducido en su cabaña, puso inmediatamente fuego á la provision de pólvora, y voláron todos. Pocos dias ántes habia anunciado Samuel que estaba resuelto á morir de modo que excitase la admiracion de la nación francesa.—Mientras pasaba esta catástrofe, iban retirándose hácia Parga con sus hijos y mugeres los 300 suliotas, que según la capitulación, habian evacuado el puesto de Santa Veneranda; pero hallándose ya á dos leguas de la ciudad, se viéron rodeados por 50 turcos, que en nombre de Aly-Baxá les intimáron rindiesen las armas y se entregasen á discrecion. Resistiéronse á ello, y peleáron desesperadamente, hasta que apareciéndose al cabo de algunas horas los demás suliotas que habian llegado á Parga, y volvian á socorrerlos auxiliados de algunos habitantes, se contuviéron los turcos. Aly-Baxá ha escrito á los habitantes de Parga amenazándolos si no le entregan los suliotas; pero se han denegado á hacerlo. Así se ve del uno al otro extremo del Imperio

reynar la desolacion general, que tantos libros anunciaban sería tarde ó temprano el fruto de la impunidad de los Baxaes, siempre absueltos y siempre ladrones, de la desorganizacion de la justicia, de la osadía y desenfreno de los militares &c.

TURQUIA.

Constantinopla 18 de Diciembre.

Ha muerto el Capitan Baxá Husseim, á quien miraban los musulmanes como el mejor amigo del Sultan. Esta circunstancia, su mérito personal, y la necesidad que habia de él en la presente crisis del Imperio, han hecho sensible su pérdida á quantos turcos reflexionan sobre nuestra deplorable situacion. — Antes de morir dió libertad á muchos de sus esclavos. Sus deudas se calculan en 60 bolsas. — Abdul-Cadry-Bey, de 62 años de edad, le ha sucedido en el empleo de Capitan Baxá.

Husseim era muy apasionado á los franceses, y uno de los mas sinceros admiradores de Bonaparte. En el año v, quando el ejército frances marchaba sobre Viena, mantenía el Capitan Baxá muchos correos para tener noticias de sus operaciones, y cada victoria lo colmaba de alegría. Era en Constantinopla el mejor amigo de la Francia, y lo era principalmente por reconocimiento al socorro que un oficial frances le dió en cierta ocasion contra los rusos. — El nuevo Capitan Baxá es el mismo que se portó tan bien con el General Sebastiani á su arribo á Egipto.

Continuamente estan llegando á nuestro puerto navíos mercantes de muchas naciones. Los buques raguseos son siempre los primeros que reciben sus cargamentos. La causa de esta predileccion es la confianza que tienen los negociantes turcos en la hombría de bien y puntualidad de los capitanes de estos buques. En el dia hay en el puerto muchos navíos rusos, austriacos y septinsulares esperando que los fleten.

ALEMANIA.

Viena 12 de Enero de 1804.

Segun los últimos avisos de Turquía ya no tiene la Puerta que pelear con uno de sus mas terribles y perniciosos Baxaes. Manak-Ibrahim, bien conocido por sus repetidas incursiones en la Valaquia, habia hecho paz con el Baxá de Rudschuk, y obligádose á no volver á molestar á los habitantes de las orillas del Danubio; pero poco fiel á su palabra reclutaba gente en secreto, y tomaba disposiciones que anunciaban alguna nueva empresa. Informado de semejantes preparativos el Baxá de Rudschuk, convidó á su casa á Ibrahim, y al entrar en ella lo hizo asesinar con 15 de sus mas fieles servidores que le habian acompañado. Así se ve libre la Puerta de uno de los Baxaes que mas sangre y tesoros le han costado por no haber oido el consejo que el historiador del comercio y otros políticos le daban, de hacer quanto ántes un escarmiento espantoso en el primer Baxá de quien el comercio y el público tuviesen la menor queja. La satisfaccion en que estaban de que el Divan los sostenia por un principio funesto de la política turca, los fué haciendo cada dia mas injustos y ambiciosos, hasta que comenzaron á levantar ejércitos con pretexto

de contener á los pueblos, pero en realidad contra la Puerta, y al fin han llegado á comprometer la exístencia del Imperio que van despedazando.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 10 de Enero.

Se creia que la propuesta de vacaciones hecha el 20 de Diciembre pasado en las dos Cámaras, daría lugar á muchos debates; pero se adoptó sin la menor oposicion.

Ha habido una conferencia entre el Chanciller del Echiquier y los banqueros, acerca de la escasez de numerario, particularmente de moneda menuda. Entre otros planes que se propusieron, el que mereció mas atencion fué el de dar curso á los pesos fuertes de España, que solo giran en comercio y cambio; pero ocurrían dos grandes dificultades, la primera que su valor monetario es menor que el real ó intrínseco, y la segunda que es moneda muy fácil de falsificar: con todo eso se ha creido que la urgencia y la necesidad eran de mas peso que las objeciones. No es difícil dar razon de la escasez de moneda, en vista del permiso concedido al banco de suspender los pagos en efectivo. Qualquiera habria creido que en reconocimiento de este beneficio, se habria esforzado por juntar moneda y ponerla en circulacion; pero no quiere reducir á guineas ni schelines las barras y pesos fuertes que guarda en sus cofres.

Se han hecho todos los preparativos para la marcha de S. M. á las costas en caso que llegue el enemigo á verificar el desembarco. Tan persuadidos estábamos todos de que haría alguna tentativa á mediados de la semana pasada, que S. M. no quiso ir al teatro de Covent-Garden por no presenciar el tumulto y confusion que semejante noticia habria ocasionado en aquel lugar.

Se han dado las órdenes mas estrechas relativas al cuidado que se deberá tener con los depósitos de prisioneros de guerra: no solo se ha de velar sobre su seguridad, sino que tambien se les tomará una exácta filiacion, de la qual se harán los correspondientes asientos en un registro que habrá para el intento.

Entre los varios regalos hechos á Elfy-Bey de parte del gobierno, se cuentan 100 sables que se sacaron de la armería de la Torre, y una curiosa escopeta de siete tiros.

La semana pasada se vendió aquí en pública subasta, y por la suma de 30 guineas (cosa de 150 pesos fuertes) una excelente coleccion de animales, recogidos en la Cayena y sus cercanías. Varios de los caymanes tenían mas de 20 pies de largo, y tambien habia algunos orang-outangs (el animal que mas se asemeja al hombre), que tenían 6 pies de alto. Muchas especies de los cuadrúpedos traídos son enteramente desconocidas á nuestros naturalistas. Esta preciosa coleccion, que fué apresada por uno de nuestros corsarios, iba dirigida al primer Cónsul, con el destino tal vez de colocarla en el museo del jardin botánico, que es el depósito de semejantes preciosidades.

FRANCIA.

Strasburgo 25 de Enero.

Es tal la competencia que la ilustracion y actividad del gobierno ha excitado en los Prefectos sobre qual hará prosperar mas su departamento, que cada dia vemos abrir nuevos caminos á la industria, y formarse útiles establecimientos. No contento nuestro actual Prefecto con los muchos que le debemos, trata ahora de uno que no influirá poco en la perfeccion de los demas, pues ya se sabe lo que el dibuxo contribuye á la gracia y primor de las obras mecánicas hasta en el arte del zapatero. La escuela pública que va á establecerse no se limitará solamente al dibuxo, sino que abrazará la pintura. Se dividirá en tres clases: la primera, dibuxo de figuras, paisages y ornamentos: la segunda, dibuxo sacado de estatuas y modelos de yeso; y la tercera del natural. El ciudadano Guerin, conservador del museo de pintura, y bien conocido por sus raros talentos y habilidad, será el director, y tendrá facultad de nombrar sus dos ayudantes, que serán aprobados por el Prefecto. La ilustracion pública, que hace conocer á todos las ventajas de semejantes establecimientos, y difunde el espíritu de cálculo, proporciona sobrados fondos para tales empresas, que el gobierno promueve y protege sin gravámen del tesoro público, porque tambien el gobierno sabe calcular.

Mans 26 de Enero.

El departamento del Sarthe ha dado 700 conscriptos, que han salido para su destino con mucho contento. El Prefecto los ha enardecido con su patriotismo, y les ha inspirado el espíritu marcial de que se sabe estaba animado ántes de entrar en la prefectura del Mans. No ha sido el único que ha ayudado las miras del gobierno. El Obispo de Mans, por medio de una pastoral, ha exhortado á los conscriptos, en nombre de la religion, á alistarse en las banderas de la patria. El Cura de Bouze, partido de la Fleche, acompañó personalmente á los jóvenes de su parroquia á la conscripcion. A dos de ellos les tocó la suerte; uno de los quales dixo con sencillez: *¿quién tendrá ahora cuidado de mi madre?* Yo, respondió al instante el Cura; *yo que estoy libre de la conscripcion, y mi deber es hacer vuestras veces cerca de vuestros padres, mientras que vosotros vais á defendernos.*

Niort 26 de Enero.

Al tiempo de salir, en Riom, una muger de su casa, se le arrojó al cuello una loba: se defendió con denuedo, y pudo asir á su contraria de una pata; acudiéron los vecinos á los gritos, y matáron la loba entre los brazos de esta muger. A corto rato se presentáron otros dos lobos, pero fuéron ahuyentados. La loba no estaba rabiosa, como se temia.

Uno de los caudillos de los últimos alborotos de la Vendée ha declarado ante la Comision militar de Bressuire, que durante la guerra civil mató mas hombres que los que se necesitarian para componer un batallon.

Alençon 29 de Enero.

Extracto de una carta de esta ciudad: Esta mañana salí á pasearme

por las calles, y observe que en una panadería estaba un hombre de aspecto venerable distribuyendo pan á mugeres pobres acompañadas de sus hijos. Acerquémeme algo mas para reconocer á este hombre sensible, y vi que era el Cura de la parroquia, miembro que fué de la asamblea constituyente. — He aquí los rasgos de caridad y generosidad en que se reconoce mejor el ministerio de los párrocos, que en las declamaciones injuriosas que se leen frecuentemente en los diarios de la capital, y no hacen mas que infestar los departamentos.

Metz 30 de Enero.

En un gobierno ilustrado y amigo de las artes no se omite cosa que pueda contribuir á su adelantamiento. Es inútil recordar aquí el grado de perfeccion que se ha dado á la artillería en nuestra escuela.

Ahora se han añadido dos nuevos descubrimientos á su fuerza y á su efecto. El primero es el de las balas huecas del calibre de 24, cuyo efecto es mas rápido y destructor contra los terraplenes y las obras de madera. El segundo es un ensayo de un cañon de hierro batido. Hace mucho tiempo que Grignon y Norlee habian llamado la atencion del gobierno sobre este género de construccion, que alargando el cañon, aumenta la solidez; construccion que se practicó al nacer el arte, y se practica en algunas naciones, y que se ha confiado á Mr. Fery, profesor de matemáticas en nuestra escuela, sabio distinguido, y autor de muchas obras estimadas de artillería.

Paris 6 de Febrero.

El Senado conservador ha elegido entre los tres ciudadanos presentados por el primer Cónsul para una plaza del mismo Senado al ciudadano Viry, Prefecto del departamento del Lys.

Las 12 lanchas cañoneras que la República italiana solicitó se construyesen por su cuenta en los puertos de Francia, estan ya concluidas y armadas. Tambien lo está, y se ha botado al agua una de las dos fragatas costeadas al propio intento por la misma República, y bien pronto se concluirá la otra.

CUERPO LEGISLATIVO.

En la junta del 3 propuso el Consejero de Estado Segur, como orador de gobierno, el proyecto de construir en Leon un palacio digno de la justicia, en donde puedan los magistrados ejercer su augusto ministerio con toda la pompa correspondiente á la dignidad de la ley, y ser el pueblo testigo de la imparcialidad de sus decisiones, y de la santidad de sus pensamientos y de su corazon. — Se señaló el dia 11 para la discusion de este proyecto. — Subió luego á la tribuna otro orador del gobierno (*Regnaud de St-Jean d'Angely*) á exponer el proyecto de un canal de riego que el Prefecto de los Alpes superiores habia propuesto al gobierno. „ Legisladores, dixo, la agricultura es la fuente mas fecunda y segura de las riquezas. — En todos tiempos, y en medio de las mas tristes circunstancias, ha facilitado á la Francia recursos que sus enemigos no han podido agotar.... Entre los medios mas propios á hacerla florecer y á multiplicar sus productos, debe colocarse en la primera clase

el arte de regar." Cita el orador ejemplos de varios países en que por el beneficio de riegos bien dirigidos se han aumentado *hasta diez tantos* las cosechas; y continúa así: „Es propio de la actual época transportar á nuestra patria, y connaturalizar en ella todos los medios de fecundacion, riqueza y prosperidad, así para la agricultura, como para las otras artes, entre las cuales tiene el primer lugar, puesto que es la creadora de las materias primeras en que se ejercitan las demas." Pasa á exponer las circunstancias en que se halla el departamento, los beneficios que le resultarán, aumento de rentas, reembolso de los capitales, y en suma quantas cosas se consideran quando se piensa en el bien público. — Se señaló el día 13 para la discusion de este proyecto, y se terminó la junta.

TRIBUNADO.

En la junta del mismo día 3 hizo Favard en nombre de la seccion de legislacion un largo informe sobre el tít. II lib. III del código civil, *de los contratos ó de las obligaciones convencionales en general*. „En las partes del código civil ya promulgadas, dixo, podia el legislador manifestar su voluntad.... pero en la que trata de los contratos y obligaciones convencionales, se halla en la dichosa imposibilidad de proclamarla, debiendo ser quanto diga la expresion de las eternas verdades en que reposa la moral de los pueblos. El libro de que se sacan estas leyes ha de ser la conciencia, que á todos habla en el mismo lenguaje quando no los ciega la pasion." Entra el orador en el exámen del título, analizando las cuestiones que ofrece, y los principios en que se funda, y concluye diciendo: „que se halla íntimamente convencido de que esta parte del código es lo mas puro, mas moral y edificativo que se encuentra en la legislacion de ningun pueblo." — Jaubert (de la Gironde) subió á la tribuna, y en nombre de la misma seccion hizo un informe muy extenso sobre el capítulo *de la extincion de las obligaciones*. Comenzó hablando de los deberes recíprocos que unen á los hombres en sociedad: dixo que su origen y la regla de su cumplimiento se hallaba en el interes social, en el sentimiento del honor, y en el grito de la humanidad. Manifestó que principalmente por sus instituciones públicas podia un gran pueblo extender el influxo de este lazo sagrado; pero que la ley no intervenia mas que en las convenciones civiles, así como en los atentados contra el órden público: que la conducta privada y las obligaciones sacrosantas de la amistad, del reconocimiento, de la confianza, no tenian mas juez que la conciencia, ni mas leyes que los principios sociales mas ó ménos respetados, segun fuere cada uno fino ó groseramente educado, y mas ó ménos digno de vivir entre los hombres. Entrando en materia establece Jaubert que el fundamento de toda obligacion está en la conciencia del que la contrae; que el derecho civil no interviene mas que en las formalidades para fixar los caracteres por donde se manifieste haberse contraído para hacer al malo cumplir con su conciencia, ó declarar la obligacion extinguida segun los varios modos determinados por la ley, y en cuyo exámen se extiende el orador. — Luego que este hubo concluido hizo Perrin, en nombre de la seccion de lo Interior, un informe sobre el

proyecto de arreglo de las casas de empréstito sobre prendas, para cuya discusion se señaló el día 8.

Del 18 de Febrero. El Juez mayor, Ministro de la justicia, ha presentado ayer al gobierno el informe siguiente: „ Ciudadano primer Cónsul. La Inglaterra ha urdido nuevas tramas, del mismo modo que lo hacia en medio de la paz que tenia jurada; y quando violaba el tratado de Amiens, no tanto contaba con sus fuerzas, como con el éxito de sus maquinaciones. El gobierno estaba vigilante, y la policia examinaba todos los pasos de los agentes del enemigo, y contaba los de aquellos que habia corrompido con el oro y las intrigas. Al fin parecia logrado el intento; y ya sin duda creian en Londres oír la explosion de esta mina que habian abierto debaxo de nuestros pies, ó á lo ménos se esparcian los mas siniestros rumores, y se alimentaban de esperanzas delinquentes. Pero de improviso se prende á los executores de la conspiracion, y se acumulan las pruebas, las que son de tal fuerza y evidencia, que dexarán convencidos á todos.

Georges y su quadrilla de asesinos permanecian pagados por la Inglaterra: sus agentes discurrían todavia por la Vendée, el Morbihan y las costas del Norte, buscando en vano los partidarios que la moderación del gobierno y de las leyes les habia quitado. Pichegrú, descubierta su intencion por los sucesos que precedieron al 18 Fructidor del año v, y particularmente por la correspondencia que el General Moreau envió al Directorio, Pichegrú alimentaba en Inglaterra el odio contra su patria. En el año viii se hallaba con Villot en los exercitos enemigos, para reunirse á los bandidos del Mediodia. En el año ix conspiraba con la junta de Bareuth, y desde la paz de Amiens era la esperanza de los enemigos de la Francia. La perfidia británica asoció Georges á Pichegrú, aquel infame Georges á este Pichegrú á quien la Francia habia estimado, y á quien por largo tiempo habia creído incapaz de una traycion.

En el año xi se reconciliaron Pichegrú y el General Moreau, dos hombres entre quienes debia el honor interponer un odio eterno. La policia prendió en Calais á uno de sus agentes al tiempo en que por segunda vez volvía á Inglaterra. Este hombre se halla asegurado con todos los documentos que prueban la realidad de una reconciliacion inconcebible entonces, si el crimen no hubiera formado estos vinculos.

Preso este agente, se mostró algo inquieto el General Moreau, haciendo diligencias secretas para averiguar si el gobierno era sabedor de ello; pero viendo el silencio que se guardaba, volvió á tranquilizarse, y ocultó al gobierno un acontecimiento que podia inquietar su vigilancia, y calló tambien quando Pichegrú fué llamado públicamente á informar al ministerio británico, y se unió á los enemigos de la Francia.

El gobierno miró su silencio meramente como temor del hacer una confesion que le causaria rubor; del mismo modo que en su separacion de la causa pública, en su trato sospechoso y en sus palabras indiscretas no habia mirado otra cosa que acrimonia y vano descontento. El General Moreau, que debia reputarse sospechoso, puesto que trataba secretamente con el enemigo de su patria, y que por esta sospecha, mas que le-

gítima, hubiera sido preso en qualquiera otra época, gozaba sin embargo pacíficamente de sus honores, de bienes inmensos, y de los beneficios de la República.

Entre tanto se acumulaban los accidentes: Lajollais, amigo y confidente de Pichegrú, va furtivamente de Paris á Lóndres, vuelve de Lóndres á Paris, lleva á Pichegrú las ideas del General Moreau, trae al General Moreau las ideas y designios de Pichegrú y sus asociados, y los bandidos de Georges preparan dentro de Paris mismo todo lo necesario para executar los proyectos comunes.

Señálase un sitio entre Dieppe y Treport, léjos de toda inquietud y de toda pesquisa, donde los bandidos de Inglaterra, traídos en navíos de guerra ingleses, desembarcan sin ser vistos, y hallan hombres corrompidos que los reciben: hombres pagados, que durante la noche los guían de pueblo en pueblo señalado hasta llegar á Paris. Aquí encuentran casas alquiladas de antemano, donde estan personas de su confianza, como las tienen en diversos barrios.

El primer desembarco se executó, y viniéron Georges y otros 8 de su cuadrilla. Georges vuelve á las costas para asistir al desembarco de Coster Saint-Victor (condenado por el juicio pronunciado sobre la causa del 3 Nivose) y de otros 10 bandidos.

A principios de este mes se efectuó el tercer desembarco: saltáron en tierra Pichegrú, Lajollais, Armand Gaillard, hermano de Raould, Juan María, uno de los primeros partidarios de Georges, y algunos otros bandideros de esta especie. Saliéron á esperarlos Georges con Joyau, dicho d'Assar, Saint-Vincent y Picot, dicho el Pequeño, y se reuniéron en las tapias de la Poterié.

Esperábase el quarto desembarco: estaban á la vista los navíos; pero los vientos contrarios les impedían acercarse, y no ha muchos dias que estaban todavía haciendo señales.

Georges y Pichegrú llegan á Paris, se alojan en una misma casa en compañía de unos 30 bandidos que estaban á las órdenes de Georges.

Vense con el General Moreau; y tuviéron una conferencia, cuyo lugar, dia y hora se saben. La segunda junta que estaba determinada no se verificó; pero la tercera y quarta se realizáron en la casa misma del General Moreau.

La presencia de Georges y Pichegrú en Paris, y las conferencias con el General Moreau estan calificadas con pruebas irrefragables y multiplicadas. Se han seguido los pasos de Georges y de Pichegrú de casa en casa. Los que se han ayudado á desembarcar, los que á la sombra de la noche los han llevado de pueblo en pueblo, los que les han albergado en Paris, sus confidentes y cómplices; Lajollais, su principal agente, y el General Moreau todos estan presos; se han aprehendido los efectos y papeles de Pichegrú, y la policia sigue sus pasos con la mayor actividad.

La Inglaterra queria trastornar el gobierno, y por este medio lograr la ruina de la Francia, y entregarla á muchos siglos de guerras civiles y confusion; pero trastornar un gobierno mantenido por el amor de 30 millones de ciudadanos, y rodeado de un ejército fuerte, valeroso y fiel,

era ciertamente una empresa superior á las fuerzas de la Inglaterra y de Europa. Así es que la Inglaterra no aspiraba á conseguirlo sino asesinando al primer Cónsul, y cubriendo este asesinato con la sombra de un hombre que defendia la memoria de sus servicios.

Debo añadir que los ciudadanos no deben tener ningun rezelo; la mayor parte de los bandidos estan en la cárcel, los demas han huido, y la policia va á sus alcances. Ninguna clase de ciudadanos, ningun ramo de administracion se halla inculcada en el menor indicio, ni en la mas leve sospecha.

No creo necesario extenderme mas, pues habeis visto todos los documentos; dareis órden que todos se pongan á la vista de la justicia.
Firmado = Regnier.

Dióse cuenta de esto al Cuerpo legislativo y al Tribunado, y el Presidente de este propuso y se adoptó unánimemente, el ir en cuerpo á manifestar al primer Cónsul el horror que le habia causado semejante atentado, y felicitarle de haberse librado del peligro que le amenazaba.

ESPAÑA.

Torrecilla de Cameros 9 de Febrero.

La junta de caridad de esta villa, animada del mismo zelo que en el principio, y si cabe aun con mas ardor, está dando pruebas de su patriotismo y caridad con los pobres, en cuya ocasion se ha visto la liberalidad de los unos y los esfuerzos y deseos de los otros que con ménos facultades no podian realizarlos hasta el punto que les dictaba su zelo. Por este benéfico medio ha logrado ver disipadas en gran parte las enfermedades que tanto le afligian, y mudarse los semblantes lánguidos y cadavéricos de mas de 300 individuos, á quienes diariamente se les suministra la sopa económica, variándola unos días con diversos potages, y otros con arroz, cuyo uso ha demostrado ser mas grato al paladar y de igual coste. No contenta la junta con proporcionar alimento á los cuerpos, se exercita tambien en darlo á las almas, averiguando la vida y costumbres de los niños de ámbos sexos que concurren por la sopa, reprehendiéndoles si no son arregladas, y exhortándolos á ser obedientes á sus padres, á venerar á los sacerdotes, y en fin á que sean buenos. Al tiempo de la reparticion se rezan dos padres nuestros por la subsistencia de esta hermandad, por su aumentacion, por la salud de todos sus socios y contribuyentes, y por la importante felicidad de nuestros benéficos y amados Soberanos. Así es que ha tenido la satisfaccion de ver que á exemplo de este pueblo en otros varios de la comarca se ha establecido ya la comida económica, y espera que en algunos mas se establecerá; para lo qual se prestará gustosa esta junta á dar quantas instrucciones sobre el particular se le pidan, así de las que ha adquirido con sus muchos ensayos y observaciones, como tambien de las que ha publicado la sociedad Matritense.

Aranda de Duero 19 de Febrero.

El 16 de este mes á eso de las 6 de la mañana se notó en esta vi-

lla un temblor de tierra de 2 á 3 segundos de duracion, en los cuales hubo quatro vayvenes ú oscilaciones. Su direccion era de N. á S. El cielo estaba despejado, y el viento corria del N. N. E., floxo, pero frio. No se ha experimentado daño ninguno. — El invierno ha sido muy benigno y abundante de aguas. Por 15 dias ántes de este accidente habia reynado una perfecta primavera; pero el 14 empezáron fuertes hielos con vientos del N.

Madrid 2 de Marzo.

En los regimientos de infantería de la Reyna, Irlanda, Cantabria y Princesa, se ha servido el REY conceder Tenencias á los Subtenientes de granaderos de los mismos cuerpos D. Joaquin Becerra, D. Ramon de Lara, D. Francisco de Eguia y D. Guillelmo de Luna; y en el expresado de Irlanda, Capellanía á Fr. Juan de S. Rafael, presbítero religioso Carmelita descalzo.

El REY se ha servido conferir el empleo de Guarda-Almacén extraordinario de Artillería en la fábrica de armas de Placencia á D. Juan Granados, Guarda-Almacén reformado del propio ramo en la plaza de Badajoz.

En el Real cuerpo de Ingenieros del ejército se ha dignado S. M. promover á Capitanes primeros á D. Gaspar Durwel y D. Francisco Serrallach, Capitanes segundos; y á este empleo á los Tenientes D. Nazareo de Eguia y D. Simon Trevilla.

S. M. se ha servido promover en el regimiento de caballería del Rey á Teniente al Alférez D. Josef Castilla: en el de caballería de Borbon á Teniente Coronel al Sargento mayor D. Julian de Vera; y en el de cazadores del Rey á Ayudante al Teniente D. Francisco de Paula O-Campo.

S. M. se ha servido nombrar para la Vara de Alcalde mayor de la villa de Socuéllamos á D. Joaquin de la Escalera: para la del Quintanar de la Orden á D. Angel del Busto: para la del Tomelloso á D. Josef Antonio Martinez del Corro: para la del Campo de Criptana á D. Gregorio Laredo Gil de Bernabé: para la de Villaescusa de Haro á D. Gregorio Sancho Granado, todas en el territorio de la órden de Santiago: para la del Gobierno de la villa de Martos, territorio de la órden de Calatrava, á D. Juan Alvarez de Sotomayor; y para la de Ceclavin, en la órden de Alcántara, á D. Lúcas de la Gala, todas de primera clase ó entrada.

En América. El REY se ha servido nombrar para la Canongía Magistral de la metropolitana de Guatemala, vacante por promocion de D. Antonio Garcia Redondo á la dignidad de Tesorero de ella, á Don Bernardo Pavon y Muñoz, Provisor, Vicario y Juez metropolitano.

En el regimiento de dragones de Buenos-Ayres se ha servido el REY promover á Capitan efectivo al agregado D. Vicente Caravallo y Goyeneche; á Ayudante al Teniente D. Juan Manuel Marin; á Tenientes á los Alféreces D. Manuel Perez, D. Antonio Perez, D. Blas Pintos y D. Juan Bartolomé Rondeau; á Alféreces á los Portaguiones D. Salvador Moreyra y D. Juan Francisco Zamudio; á los Cadetes D. Josef María Escovar,

D. Francisco Perez y D. Mariano Miler, y al Sargento, graduado de Alférez del regimiento de Milicias disciplinadas de voluntarios de caballería de Montevideo, D. Valero Martinez; y á Portaguiones al Cadete D. Silvestre Blanco, á los Sargentos D. Bernabé Ruiz y D. Francisco Saez, el primero graduado de Alférez, y al Cadete del regimiento de Reales Guardias Españolas D. Márcos de Sobremonte.

Igualmente se ha servido S. M. nombrar para una plaza de Oidor de la Real Audiencia de Buenos-Ayres, vacante por fallecimiento de Don Francisco Garasa, á D. Josef Marquez de la Plata, Fiscal de lo civil de la propia Audiencia.

Por el Ministerio de Hacienda se ha comunicado con fecha de 23 de Febrero la Real orden siguiente:

Con esta fecha digo lo siguiente á los Subdelegados de Rentas del Reyno: „El REY se ha servido habilitar los puertos de Faxardo, Ponce, Cabo Roxo, Mayagües y la Aguadilla en la isla de Puerto Rico, en clase de menores, con todas las libertades y franquicias concedidas á los de su clase por el Real decreto de 28 de Febrero de 1789 y órdenes posteriores. Igualmente, con el fin de fomentar la poblacion, la agricultura y el comercio de la misma isla, ha resuelto S. M. que todas las gracias concedidas á la de Cuba, y providencias expedidas para su prosperidad sean y se entiendan para la de Puerto Rico. Y de Real orden lo comunico &c.”

El Consejo, á consulta de la Comision gubernativa de Consolidacion de Vales, y con aprobacion de S. M., ha acordado la sexâgesimatercia amortizacion de Vales, segun se ha publicado en el suplemento á la gazeta de 24 del pasado.

En la extraccion de la Real lotería, executada el lûnes 27 del corriente, saliéron los números 64, 26, 55, 72 y 66; y con ellos han ganado los jugadores 556,920 rs.

Compendio de la historia natural de Buffon, clasificado segun el sistema de Linneo por Renato Ricardo Castel, traducido é ilustrado por D. Pedro Estala, presbítero: tomo XI, que contiene la historia de los ratones, con una adiccion copiosa sobre los animales de este género de la América meridional; la de las marmotas, ardillas, lirones, gerbos, liebres, conejos; la del damon, del camello, huanaco vicuña, llama y alpaca, con dos adiciones interesantes sobre este género de animales, que han sidõ confundidos y mal descritos por Buffon y por la mayor parte de los naturalistas: lleva 6 estampas en que se representan las figuras de los principales animales de cada género. Véndese en la librería de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe, al mismo precio que los anteriores.

Suma de la doctrina católica segun la sagrada escritura y tradicion que se contiene en los concilios y padres griegos y latinos. A esta obra que sirve de instruccion y adorno acompañan dos quadernos, en que se explican sus muchas láminas inventadas con buen gusto, las que sensibilizan los dogmas de la fe y los misterios mas sublimes. Su noble dibuxo, grabado é impresion hacen honor á estas bellas artes, por la limpieza, grândeza, elegancia y por la propiedad de las imágenes grabadas por D. Manuel Peleguer, Teniente Director de âmbos grabados en la Academia de S. Carlos. Se vende esta obra completa en el convento de S. Hermene-

gildo, de Carmelitas descalzos, y en la librería de Barco, carrera de S. Gerónimo; en Sevilla en el colegio del Angel, Carmelitas descalzos, en Valencia en las librerías de Beneito, Mallen y Minguet, en Zaragoza en la de Ruiz, y en Barcelona en la de Sastres.

Sermones panegíricos de varios misterios, festividades y Santos: por el M. R. P. Fr. Pantaleón García, del orden de S. Francisco de la provincia de Buenos-Ayres. Esta coleccion constará de varios tomos así de panegíricos como de morales, y se irán dando con la mayor brevedad. La voz sonora y penetrante, la expresion viva, la invencion ingeniosa, la amenidad y solidez de los discursos, el uso frecuente de la sagrada escritura y su oportuna aplicacion, son entre otras las prendas que adornan al autor: tomo 1.º Se vende en la librería de Perez, calle de las Carretas, á 18 rs. en rústica, 19 en pergamino y 22 en pasta.

Buena muerte: súplicas y alabanzas de S. Buenaventura á María Santísima implorando su patrocinio para conseguirla: traducidas al castellano, y distribuidas por los dias de la semana, con el exercicio quotidiano, modo de oír la misa, exâminar la conciencia, confesar y comulgar &c.: por el V. P. Mtro. Fr. Luis de Granada: un tomo en 8.º = Oficio de la compasion ó dolores de María Santísima, por S. Buenaventura, traducido al castellano. = Septenario. Escapulario. Corona-rosario de los dolores y el librito: modo de rezarla y ofrecerla, con el sumario de indulgencias concedidas por los Sumos Pontífices á todos los fieles. = Estampas de nuestra Madre dolorosa. Se hallarán en la casa profesa de PP. Agonizantes, calle de Fuencarral.

Imitacion de Cristo y menosprecio del mundo, compuesto en latin por el V. Tomas de Kempis, Canónigo reglar de S. Agustin, traducido en español por el P. Juan Eusebio Nieremberg, de la Compañía de Jesus, añadidos los Avisos y dictámenes de espíritu y perfeccion del mismo P. Juan Eusebio, y el Compendio de la vida del V. autor, y muchas devotas oraciones para el artículo de la muerte y para ántes y despues de la sagrada comunión: un tomo en 8.º adornado con 8 láminas finas, en buen papel y letra. Véndese en la librería de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe.

Conversion de un pecador: añadidas unas décimas espirituales á la conciencia en metáfora del relox. Se hallará en S. Martin de Madrid en el despacho de las demas obras del Rmo. Feixoo.

Continuacion de la coleccion de retratos de las personas Reales: retrato del Sermo. Sr. Infante D. Francisco de Paula, grabado por D. Juan Brunetti, dibuxado por D. Antonio Carnicero, Pintor de Cámara de S. M. Se hallará en la librería de Escrivano, calle de las Carretas, á 5 rs.

En la librería de Arribas, calle de las Carretas, se hallan las obras nuevas de música siguientes: una grande sonata, compuesta á la turca para forte-piano, de Mozart: dos celebrados minuets, el 1.º con 12 variaciones de execucion y el 2.º con 6: un grande tema con 12 variaciones de mucho gusto y raridad, todas para dicho instrumento y del mismo autor: las 6 grandes variaciones, que compuso Haydn directamente para la Excma. Sra. de Mazarredo para forte-piano: un quâderno con 8 walsers: otro con 8 contradanzas inglesas galopadas: el minúete de Bonaparte: el de Baswan-Oglow: el minúete de la corte y su gabota, todo para forte-piano: 4 marchas favoritas de Pleyel; y el minúete y marcha de Tipoo-Saib, para el mismo instrumento: y para guitarra la marcha del General Sovarow; y el minúete de la corte y su gabota. Se hallan generalmente otras varias obras para tocar y cantar al forte-piano y guitarra.